

Medienkonferenz KAMKO

Kantonale Arbeitsmarktkommission

27. September 2006



Christoph Erb

Präsident KAMKO

Direktor Berner KMU

Themen Referat

- Flankierende Massnahmen zu Bilateralen Abkommen Schweiz-EU
- Arbeitsmarktaufsicht weshalb?
- Aufgaben KAMKO im Bereich Arbeitsmarktaufsicht
- Organisation/Arbeitsweise KAMKO
- Bekämpfung Schwarzarbeit
- Schlussbetrachtung



Flankierende Massnahmen

- **1. Juni 2004:** Einführung der flankierenden Massnahmen zum freien Personenverkehr



- **Grundsatz:** Auf jede Erwerbstätigkeit in der Schweiz schweizerische Lohn- und Arbeitsbedingungen anwenden

Arbeitsmarktaufsicht – weshalb?

- Kernstück der Flankierenden Massnahmen
- **Sicht der Arbeitnehmer:**
Einhalten der Lohn- und Arbeitsbedingungen
Schutz vor Lohn- oder Sozialdumping
- **Sicht der Arbeitgeber:**
Gleich lange Spiesse im wirtschaftlichen Wettbewerb
Betriebe, die sich an die Vorschriften halten, sollen nicht die Geprellten sein



Aufgaben der KAMKO

- Beobachten des Arbeitsmarkts
- Feststellen von Missbräuchen
- Durchführen der direkten Verständigungsverfahren bei festgestellten Missbräuchen
- Anträge, Erlass, Normalarbeitsverträge und Stellungnahmen zu erleichterter Allgemeinverbindlichkeitserklärung von Gesamtarbeitsverträgen



Organisation der KAMKO

- Zusammensetzung:
 - je 5 Vertreter/innen der Sozialpartner (davon je 1 französischsprachig)
 - 3 Vertreter/innen der Behörden (VOL, POM, BVE)
- Geschäftsführender Ausschuss (GFA):
 - Ch. Erb (Präsident), C. Pardini, A. Studer
- Aufgabendelegation an Comité régional du Jura bernois (CRJB)



Missbrauch: Wo liegt die Schwelle?

- Orientierung an bestehenden Lohnregelungen (Bsp. GAV)
- Entwickeln einer Praxis auf Grund von vorhandenem Datenmaterial
 - erweiterte Lohnerhebungsstatistik des Bundes
 - Erhebung ortsüblicher Branchenlöhne nach Prof. Flückiger
 - Spezifische Lohndaten aus Erhebungen der Arbeitslosenversicherung (ORTE)



Bekämpfung der Schwarzarbeit

- Öffentlichkeitsarbeit
- Spezifische Bearbeitung einzelner Branchen
- Baustellenkontrollen
- Melde- und Kontrollstelle (beco)



Schlussbetrachtung

- Die Sozialpartner und Behörden haben die Arbeitsmarktaufsicht im Kanton Bern gemeinsam aufgebaut und bekennen sich zu einem konsequenten Vollzug
- Die Zusammenarbeit ist effizient und bringt Nutzen für die Gesellschaft



Besten Dank für Ihre Aufmerksamkeit

